

Zeitschrift: Beiträge zur Geschichte Nidwaldens

Herausgeber: Historischer Verein Nidwalden

Band: 36 (1977)

Artikel: Rotzloch : Industrie seit 400 Jahren

Autor: Flüeler, Karl

Kapitel: 1602 : eine Strasse nach Rotzloch soll den Verkehr erleichtern

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-698327>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 09.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

1602

Eine Strasse nach Rotzloch soll den Verkehr erleichtern

Am Oster-Mittwoch des Jahres 1602 beschlossen die Stanser Genossen, es solle der Uertevogt einige Männer mitnehmen und untersuchen, wo das Gelände am günstigsten wäre, um das von Kommissar Ryser beabsichtigte Strässchen vom Rotzloch über das grosse Ried zu erstellen. Ausdrücklich hält das Protokoll fest, dass Ryser die Strasse auf seine eigene Kosten bauen müsse.¹ Der Plan gedieh. Der Rat leistete am 28. November des gleichen Jahres eine Beihilfe von 13 Gulden und 20 Schilling.²

Die Abmachung, dass Ryser die Strasse selbst zu unterhalten habe, muss später in Vergessenheit geraten zu sein. Im Jahre 1705 waren bedeutende Schäden festzustellen. Doch der damalige Rotzloch-Besitzer, Landweibel Johann Kaspar Achermann, war gar nicht erpicht, die Kosten für die Instandstellung der Strasse allein zu tragen. So prozessierte er gegen die Genossen von Stans und behauptete, diesen obliege der Unterhalt. Der Gerichts-Spruch ging dahin, es habe grundsätzlich jeder die Strasse von seiner Liegenschaft zur Landstrasse selbst zu unterhalten. Im vorliegenden Falle aber seien die Genossen von Stans pflichtig «thürlein und stüden» beim Hochgericht (Fronhofen) machen zu lassen, den dortigen Graben auszufüllen und zu «accommo-dieren» und auch die Brücke über den Rotzbach zu erstellen. Sie nähmen die Strasse für ihren Holztransport ja auch in Anspruch.³

¹ Genossenprotokoll Stans BWC. 50 zitiert bei Odermatt, NWU VII/103, Regesten X/377 Nr. 1036

² Joller Franz, a.a.O. – Der Gulden hatte 40 Schilling, somit 13,5 Gulden. 13,5 Gulden entsprachen zu jener Zeit 36 Pfd. – Zu Rysers Zeiten erstellte das Land nur die grossen Strassenzüge als Verbindung zwischen den einzelnen Gemeinden, also die Strasse Stansstad – Stans – Wolfenschiessen – Grafenort und die Strasse Kantonsgrenze Obwalden – Ennetmoos – Stans – Buochs – Beckenried. Alle andern Strassen mussten von den Anstössern selbst gebaut werden. Ryser wünschte nur eine Strassenverbindung von Rotzloch nach Stans und gelangte deswegen an die Uerte.

³ AE, Urteil des Geschworenen Gerichts vom 31. Dezember 1705

Der Siederey.
Heid Sarfer Christ, der Mollust List.



Wer wollte sich nach Mollust sehnen,
Ihr weiches, schmeichelnd schwächf den lust:
Durch schaben reiben treten Dehnen,
wird erst das Veder steif und güt:
So hilfft die harfe Leidens-Zeit
Zum Schmück der schönen Corpferkeit.